

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 121 (1995)
Heft: 1

Artikel: Sitzen oder Stehen
Autor: Stamm, Peter
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-596268>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sitzen oder Stehen

von Peter Stamm

Nachdem sich B. durch den – in meiner Gegenwart äusserst peinlichen – Bericht seiner Frau über zwei auf der WC-Brille entdeckte Urin tropfen ebenso erhitzt hatte wie diese (seine Frau) nach mehrmaligem, nächtlichem Sichsetzen auf die kalte Schüssel, äusserte er sich – ebenfalls in meiner Gegenwart – folgendermassen zum ultimativen Verlangen dieser (seiner Frau) nach jedmaligem, posturalem Senken der Brille:

A) Das Herunterklappen der Brille nach jeder Benützung der Toilette seinerseits sei ebenso unökonomisch, wie es das Heraufklappen seitens seiner Frau wäre. Benutze nämlich einer von ihnen zweimal hintereinander den Locus, so sei einmal unnötigerweise (aus ihrer Sicht) hinauf- und heruntergeklappt beziehungsweise (aus seiner Sicht) herauf- und hinuntergeklappt worden. Nach seinen Beobachtungen sei aber dieser Fall (also des zweimaligen Toilettenbesuchs seiner- oder ihrerseits) – in Anbetracht ihrer unterschiedlichen Trink- und Schlafgewohnheiten – nicht ungewöhnlich. Einzig sinnvoll sei es infolgedessen, wenn jeder den Ort vorgängig der Benutzung nach seinen Bedürfnissen herrichte.

B's Frau antwortete darauf dahingehend (in der – wie B. mir später unter vier Augen versicherte – für sie und überhaupt für Frauen typisch unlogischen Art), dass das Sitzen auf der Toilette die einzige zivilierte Form des Wasserlassens sei und dass die männliche Insistenz auf dem Stehen atavistisch und nicht durch übermässige weibliche Toleranz noch zu fördern sei. B., der sich, durch meine Beschäftigung mit dem Tischtuchzipfel, vollends über die Peinlichkeit der Situation klar wurde, erhitzte sich darob so sehr, dass er in einem Monolog – in für ihn ungewöhnlich ausführlicher und heftiger Weise – wie folgt Stellung nahm:

B) Solange er lebe, werde er wasserlassend auf keine Toilette sich setzen. Er lasse es sich nicht vorschreiben, wie er sich von seinen Körpersäften zu befreien habe. Kein Mann würde es einer Frau antun, sich dergestalt in ihr Intimleben einzumischen, keiner. Er sei einmal so gebaut (verdammmt), er schäme sich dessen nicht. Selbst wenn er in einem Frauenstaat leben müsste (wovor

Gott ihn bewahren möge), in dem nur sitzend zu urinieren erlaubt wäre, so würde er ein Packpapier oder einen starken Karton vor sein Toilettenfenster heften und heimlich stehen. Und wenn man ihn dennoch dabei erwischte und in ein Gefängnis würfe, wo die Toilette nur einen Meter zwanzig hoch wäre, so würde er knien, selbst wenn der Boden davor mit zerbrochenen Baumnusssschalen bestreut wäre. Er lasse sich von keiner Frau auf den Topf zwingen.

Ich war ob B.'s Ausbruch nicht wenig überrascht, und auch seine Frau konnte eine gewisse Überraschung nur ungenügend verbergen. Es schien mir, sie sei von der ungewöhnlichen Heftigkeit ihres Mannes angenehm berührt (insbesondere von seiner Bereitschaft, auf Baumnusssschalen zu knien). Immerhin wurde das Thema in meiner Anwesenheit nicht weiter diskutiert, und in den folgenden Wochen zeigte sich zwischen B. und seiner Frau eine Herzlichkeit, um nicht zu sagen Innigkeit, die ich mir von ihnen lange schon nicht mehr erhoffen zu dürfen geglaubt hatte.

ANZEIGE

Bei Erkältung:



Frösteln, Kopfweh, Husten und ein rauer Hals sind die ersten Anzeichen dafür, dass eine Erkältung im Kommen ist. Gehen Sie dagegen an. Mit Melisana Klosterfrau, dem altbewährten Heilmittel aus Melisse und anderen Heilkräutern: Das tut spürbar wohl.

(Enthält Alkohol 66% Vol.)

Melisana hilft.

In Apotheken und Drogerien erhältlich.